
中國國務院新聞辦昨日發佈《中國堅持通過談判
解決中國與菲律賓在南海有關爭議》白皮書，重申
中國在南海問題上的一貫立場。南海仲裁案的結果
別有用心，混淆視聽，加劇地區緊張局勢，中方迅
速發表白皮書，澄清事實，表達捍衛領土主權和海
洋權益的決心，更以南海和平穩定的大局為重，呼
籲菲律賓政府重新返回談判桌，體現中方通過和平
手段化解爭端的誠意和善意，希望菲方和東盟與中
國相向而行，堅持「擱置爭議、互利雙贏」的原
則，不受域外勢力唆擺，共同把南海建設成和平之
海、友誼之海和合作之海。

南海仲裁案的結果，一面倒否定中國在南海的權
益，令外界擔心給南海領土主權爭議火上澆油，隨
時觸發戰火。對此扭曲的仲裁結果，中國早有準
備，應對從容，首次就中菲在南海爭議發佈白皮
書，從歷史和法理的角度，對南海仲裁案結果進行
反制，更向海內外權威宣示中國對南海的主權。

白皮書重申，中國不接受、不承認裁決，反對且
不接受任何以仲裁裁決為基礎的主張和行動，強調
中國一貫遵守《聯合國憲章》的宗旨和原則，在堅
定維護中國在南海的領土主權和海洋權益的同時，
堅持通過談判協商解決爭議，堅定維護各國依國際
法在南海享有的航行和飛行自由，維護南海和平穩
定。外交部副部長劉振民在白皮書記者會上強調，
今次仲裁結果是非法和無效的，「裁決只是廢紙一
張」，中國以往擱置爭議、共同開發的政策沒有
變，重申談判解決南海爭端是唯一出路。這充分顯
示，中國從地區和平穩定大局出發，保持高度克

制，堅持和平解決中菲南海有關爭議，中方願為中
菲重回談判桌創造條件，防止局勢進一步惡化。

值得注意的是，仲裁案結果公佈後，菲律賓官方
的言論保持謹慎與克制。菲律賓外交部長亞賽重
申，菲律賓支持和平解決及處理爭議，以促進區域
和平與穩定。希望菲方言行一致，以實際行動回應
中方的善意，有效引導國內民眾的情緒，不採取任
何可能導致事態擴大的行動，積極與中國展開談判
協商，尊重彼此利益，不讓仲裁結果影響中菲關係
的健康發展。

中菲重回談判桌，協商解決領土爭議，消除仲裁判
決所造成的惡劣後果，對南海的和平穩定，對中國與
東盟的長遠互利合作，具有指標性意義。2002年，中
國同東盟10國共同簽署《南海各方行為宣言》。各方
在《宣言》中鄭重承諾：「由直接有關的主權國家通
過友好磋商和談判，以和平方式解決它們的領土和管
轄權爭議。」中國是東盟的最大貿易夥伴，東盟也是
中國的第三大貿易夥伴，中國與東盟的合作過去25年
特別是過去10年發展迅猛，這種合作對中國和東盟是
互利共贏的。中國與東盟互利共贏合作關係的基礎是
南海和平穩定，如果這個基礎受到仲裁結果的影響，
只會令中國和東盟兩敗俱傷，讓個別背後的操縱攪局
者渾水摸魚，從中套利。

東盟各國應頭腦清醒，明辨是非，不受刻意製造
衝突的仲裁結果左右，堅持在《南海各方行為宣
言》的框架內，與中國共同努力，通過雙邊談判協
商解決領土爭議，有效管控分歧，以對話代替對
抗，共同維護南海風平浪靜、和諧發展的局面。

談判化解爭端 共建和平南海
連 鎖 健 身 中 心 「 加 州 健 身 (California

FITNESS)」突然宣佈旗下12間健身中心全
線暫停營業，有立法會議員估計受事件影
響市民多達10萬人，牽涉的預繳合約損失
金額達10億元，另有逾千萬元欠薪，是歷
來影響人數最多的停業事件。預繳式消費
的營銷手法一直備受質疑，類似事件屢見
不鮮。監管部門必須盡快介入善後，追查
商家的資金流向，保障消費者及員工的合
法權益。長遠而言，當局必須檢討監管機
制，考慮設立冷靜期或第三方賬戶監管制
度，以堵塞漏洞，不能總是在問題發生後
才扮演「事後諸葛亮」，讓類似事件不斷
重演。

本次停業事件並非沒有預兆。本月初，
加州健身紅磡分店已經因為欠租而停業，
公司資金鏈出問題非一朝一夕之事。但在
紅磡分店停業之後，公司仍然欺瞞員工，
促使員工繼續推銷；繼而欺瞞顧客，促顧
客繼續入會買課程，其營銷手法頗令外界
質疑。

近年，預繳式消費幾乎成為美容、美
髮、健身等行業的標準收費模式。但是一
些商家涉嫌變相融資，甚至捲款潛逃的事
件時有所聞。 隨着市場競爭加劇，業界為
爭奪市場各出奇謀，不良銷售手法和違規
經營行為層出不窮。本次事件給消費者、
業界和政府三方均帶來以下警示：第一、

對於消費者而言，應吸取教訓，對預繳式
消費提高警惕，不要輕易選擇預繳服務。
目前加州健身已經被啟動清盤程序，據法
庭披露，該機構僅餘1,600萬元現金，消費
者預繳的費用或者透過銀行分期付款的金
錢隨時「凍過水」。第二、本次出事的健
身中心，消委會過去曾點名批評其教練及
職員通過威嚇及誤導手段強迫消費者購
買，單是去年便有近300 宗投訴，今次事
件正好警惕業界，做生意必須循正當手
法，以免自毀招牌。第三、 事件反映政府
的監管工作嚴重滯後，預繳式服務騙客的
事件層出不窮，但政府監管始終未能防患
於未然，唯有在出現企業「爆煲」、消費
者利益嚴重受損時，政府才姍姍來遲作出
跟進，難免被公眾詬病。

作為行業的監管者、執法者，政府應該
緊貼業界動向，根據行業經營模式的變
化，及時完善規管措施，例如考慮引入預
繳式消費冷靜期，增加消費者保障。預繳
式消費帶來的問題，非香港獨有。歐美國
家或內地也存在類似的問題，外地早有專
家建議設立第三方賬戶監管制度，探索建
立信用監管、行業連帶擔保等制度，革除
預繳式消費的經營流弊。香港可以借鑒他
山之玉，採納外地成熟監管機制，堵塞行
業漏洞，防止不法之徒鑽空子，一再損害
消費者權益。

監管預繳式消費 不能事後諸葛

「拉」累消防修例 倉火「炸彈」難拆

20162016年年77月月1414日日（（星期四星期四））A6 重 要 新 聞■責任編輯：簡 旻

本屆立法會會期將結束，若待審議草案明晚午夜前仍未通過便
需作廢，要推倒重來。立法會上兩周大會，已因梁家騮及反

對派議員不滿醫生註冊草案而不斷拉布，令會議膠着無法取得進
展，亦因此令排在此草案後的《消防（修訂）條例草案》及《私
營骨灰安置所條例草案》被拖累，恐無法成為正式法例。
黎棟國對此極為關注，昨日出席會議回應牛頭角迷你倉大火質
詢時，便促請議員盡快通過排在醫生註冊條例後的消防條例草
案，直指大火反映條例立法的重要性和緊急性，擔心是次會議未
必有足夠時間完成審議及通過法案，「如果我們需要重新一次開
始，加強消防工作時間表就會被推後」，因此「懇請各議員高抬
貴手，及時完成這個審議」。
他指出，現時全港有500多間迷你倉，政府善用各種可行措
施，提升迷你倉消防安全，包括加強保安培訓、確保消防裝置有
效運作等。不過，政府首要得到立法會支持，完成審議消防條例
草案，之後才完成附屬法例審議，目標是在下個立法年度提出修
訂建議，以加強規管迷你倉消防安全。

盧偉國盼減輕消防行政壓力
工程界議員盧偉國呼籲議員停止拉布，希望在本屆會期餘下會

議通過消防條例草案，加快改善樓宇及工廈消防設備不足問題。
他又強調，實施註冊消防工程師制度，可加快消防安全風險評估
等程序速度，大大減輕消防處行政工作所需的人力和資源。
昨晨11時開始的立法會大會，首先處理議員提出的口頭質詢，
但社民連梁國雄及「人民力量」陳志全不時要求點算法定人數，
令會議多次暫停。下午梁家騮加入拉布，直至下午約四時半開始
繼續審議醫生註冊草案、有關梁家騮提出將草案交付專責委員會
處理的動議時，已點算13次。
其後審議期間，梁家騮再提出6次點人數。會議直至晚上8時仍
未完成，主席曾鈺成宣佈今日正午再續，因今早特首梁振英會出
席立法會答問大會。

王國興：「佛都有火」「怪醫」自私
梁家騮多次點人數引起議員不滿。工聯會王國興指，本屆議會
只餘下不足三天，若把草案交專責委員會處理，根本沒時間及空
間，只是為拉布而拉布，直斥梁家騮瘋狂點人數浪費時間，如此
極端行為令人「佛都有火」，只顯得梁沒有道理又極度自私。
他又指，專業自主不能凌駕公眾利益，因此帶備一把大剪及卡

通人物麥兜道具，認為必須剪布，指大家「得正正喺度，坐定定
喺度，乜都唔使做，就可以對抗點人數剪布」。
梁家騮在會後透露，雖已獲10多名議員表態支持，但相信今明
兩天變數眾多，推翻草案機會「只是一半一半」，預計明天下午
將為草案「決戰一刻」，呼籲參與靜坐抗議的醫生團體今天養精
蓄銳。
他認為，醫生應藉機會自我反省，草案若最終不獲通過，不代

表事件完結，促請業界屆時必須盡快自我完善，如設立獨立的醫
療申訴專員。

香港文匯報訊（記者 文森）立法會昨

日起一連三天召開本屆最後一次會議，繼

續審議改革醫委會《醫生註冊（修訂）條

例草案》。不過，反對草案的立法會醫學

界議員梁家騮（怪醫）及多名反對派議員

不斷拉布，全日要求點算人數達19次，浪

費大量時間，會議於今日中午繼續。此草

案後仍有兩法案有待審議，包括備受關注

的《消防 （修訂） 條例草案》，保安局

局長黎棟國直指迷你倉大火已反映消防條

例立法的重要性和緊急性，呼籲議員「高

抬貴手」，令可加強消防安全的消防條例

草案及時通過。

特區政府與立法會醫學界議員梁
家騮就審議改革醫委會《醫生註冊
（修訂）條例草案》仍在拉鋸中，
梁家騮堅決反對草案，昨晨表明會
繼續以點人數方式拉布，又聲稱政

府可調動議程，優先審議消防安全及私營
骨灰龕兩法案。不過，食物及衛生局局長
高永文斷然拒絕，指政府已作出重大讓
步，不會修訂議程。
梁家騮昨晨表明，打算透過拉布拉倒草

案，但估計本星期會期完結前通過草案機
會很大，但排在後面有關消防安全及私營
骨灰龕兩項法案就未必趕及完成審議。他
聲稱，如果草案遭拉倒，最大責任在政
府，政府其實有行政權力調動議程，優先
審議消防安全及私營骨灰龕兩草案。
不過，高永文表明沒有讓步空間。他坦
言，政府已作出不只一次重要讓步，包括
在醫生提出一比一委任與選舉比例時，已
把香港醫學專科學院兩名委任代表改為選
舉，又同時把建議的四位新委任委員的其
中三位，交由病人組織選舉然後委任。因
此，在新建議研訊委員會組成上，在條例
以外，仍然有空間確保醫委會醫生委員，
在研訊委員會內有主導角色。
他續說，會尋求讓前線醫生可以參與審
裁顧問工作。現在來說，他看不到反對條
例草案的醫生有任何考慮，表明可以讓步
的都已經盡量做了，今次不會修訂議程。

陳肇始會靜坐醫生 接請願信
食衛局副局長陳肇始昨午與靜坐抗議的

醫生團體會面，並接過他們的請願信。
她回應指，根據醫管局現行機制，當公
立醫院某些專科缺人，加上無法於本地聘
用足夠人手時，才會透過有限度註冊機制
聘用海外醫生，不會影響本地醫科畢業生
就業培訓及晉升機會。
她強調，過往與醫學界、病人組織等各
持份者見面時，已詳細考慮各方訴求，並
應業界要求修改草案，以達到業界要求維

持一比一業內及業外委員比例，認為政府已多次釋出
善意，亦已就草案向反對草案的議員作多次解釋，立
場非常清楚，期望草案獲議員支持。 ■記者文森
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本屆立法會會期即將完結，自由黨立法會議員
張宇人昨午表示，臨近「季尾」，離別一刻自掏
腰包，向在場記者及議員派發約200個酥皮蛋撻
及曲奇皮蛋撻。蛋撻非常搶手，有記者一次過吃
了4個。 圖：趙虹 文：文森
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有團體不滿醫學界立法會議員梁家
騮以「專業自主」為名，用盡方法拉
倒草案，昨晨自發到立法會外請願。
他們擔憂草案若未能在本屆立法會會
期內獲通過，下次重來將浪費大量時

間，促請梁家騮為了病人權益及市民福祉停
止拉布。但有醫生團體聲稱，影響其他民生
草案通過的責任不在梁家騮，而是在政府身
上。
團體「政中香港人」一行約15人早上到立

法會示威區，手持「一人拉布拖拖拖，病人
家屬苦苦苦」、「醫醫相衛為私利，病人權
益如草芥」、「盡快落實醫委改革，保障市
民醫療權益」等口號，促請梁家騮從善如
流，勿再一味拉布。

劉礎慊批怪醫「醫醫相衛」礙民生
團體發言人劉礎慊表示，他們雖非病人組

織，但大家同生活在香港，有生病求診機會，
處理病人家屬投訴的醫委會透明度及效率愈
高，愈對病人有裨益。他支持現時改革醫委會
草案，相信可制衡多年來「醫醫相衛」情況，
批評梁家騮以「專業自主」為名，維持「醫醫
相衛」為實，透過點算人數拖延時間，不但拖
倒草案，亦阻礙隨後民生議題。
他續說，妻子6年前曾於公立醫院順利產

子，駐院醫生檢驗後稱傷口癒合理想，產後
第三天已出院，但傷口疼痛難忍長達一周，
其後向私營診所婦產科求診才知道傷口縫線
欠妥，引致傷口未能盡早癒合。他認為，是
次醫療事故雖輕微，但已見醫療體系出現問
題，有改善空間。
劉礎慊指出，部分醫學界堅持在新增業外

代表的同時，加入同等人數的醫生代表，理
據有欠充分，「這樣只會令醫生代表維持高
比例，起不了制衡作用。」不過，他相信本
港醫生專業，不會因是次草案影響醫患關
係。
他又擔憂，若草案未能在本屆立法會會期

內獲通過，下次草案重來將浪費大量時間，
促請梁家騮為病人權益及市民福祉停止拉
布，勿再阻礙條例草案通過。
另外，醫學會、杏林覺醒、兩間本地大學
醫科生及市民合共約200人，繼續在立法會
示威區靜坐，反對草案通過。醫學會候任會
長蔡堅稱，草案通過可能性大，但若草案未
能在本屆立法會會期內獲通過，需要在下屆
立法會重新審議，呼籲政府屆時先與業界充
分溝通，彼此獲得共識才提交草案。
他聲稱，由於草案審議拖延，影響其後民
生草案通過，責任並不在梁家騮，而是在可
隨時調動議程的政府身上。 ■記者文森

團體憂重來費時 促梁家騮收手
為
民
請
命

■團體「政中香港人」到立法會示威區抗議梁家騮等拉布。 趙虹 攝

■王國興帶備大剪及卡通人物麥兜道具，認為必須剪布。 曾慶威 攝

■高永文指政府已作出重
大讓步，不會修訂議程。

曾慶威 攝

怪醫長毛等狂點人數 黎棟國籲反對派「高抬貴手」


